
本报讯（记者李红魁 通讯员
牟明宏） 4月 12日，故城县医院接
待了市第四人民医院一行六人的交
流参观团。

故城县医院负责人陪同参观团
重点了解了医院消毒供应室建设情
况后，引领大家参观了中医科、医
院远景沙盘、检验科、PCR 实验
室、影像诊断中心等科室，详细介

绍了医院远景规划、特色专科、信
息化等方面的先进经验和做法，并
对参观团一行提出的问题一一进行
了认真解答。

市四院交流参观团一行对故城
县医院的科学管理模式和专科建设
方面的经验给予高度评价。认为故
城县医院工作亮点纷呈、思路清
晰、成绩突出、收获很大。市四院

将认真学习借鉴故城县医院好的经
验和做法，争取获得更大的进步。

故城县医院负责人表示，希望
能够以此次交流参观为契机，进一
步加强双方的沟通和联系，互相借
鉴经验，拓宽工作思路，达到取长补
短、共同进步的良好效果，不断开拓
医疗卫生事业发展的新格局，共同
促进医疗卫生事业高质量发展。

取长补短取长补短 共同进步共同进步
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本报讯（记者赵松 通讯员常国
庆、韩江雪）为了顺利推进婴幼儿照护
服务民生工程建设工作任务，今年以
来，市卫健委积极组建专班、加强统筹、
明确任务、主动作为，切实将工作部署
到位、服务指导到位、沟通协调到位、审
核确认到位。截至3月底，我市已完成婴
幼儿照护服务第一季度托位建设任务。

2022 年，省委、省政府将婴幼儿
照护服务试点示范工程列为省 20 项
民生工程之一，并纳入“健康中国 河
北行动”和组织部年终考核。一季度，
我市认定市级试点16家；打造省级试
点3家，其中深州市1家，桃城区两家；
新建托位 1670 个，现共建托位 5120
个，千人托位数达到1.21个，完成第一

季度千人口托位数建设任务。
制订任务目标。根据国家、省相关

要求，我市下发《关于进一步做好“十
四五”时期千人口托位数年度指标分
解及落实工作的通知》，确定进度快的
县市区力争 2022 年度千人口托位数
达到 2.4 以上，2023 年度达到 3.4 以
上，2024年度达到 4.2以上，2025年度
达到 4.5 以上；进度慢的县市区确保
2022 年度千人口托位数不低于 1.9，
2023 年度不低于 2.9，2024 年度不低
于3.7，2025年度不低于4.5。为确保任
务完成，我市对每季度千人口托位数
情况进行督导，每半年通报一次工作
进展。对于未完成年度任务的县市区，
约谈党委、政府主要领导。

完善实施方案。我市相关部门制
订了具体的实施方案，要求各医疗机
构要带头兴建单位福利性托育机构，
职工 3岁以下子女达到 20人以上的，
可以采取自建自营或者委托运营的方
式举办托育机构，为职工子女提供托
育服务。逐步完善市、县两级婴幼儿照
护服务指导中心职能，定期对托育从
业人员开展培训教育，提升服务水准。
发挥妇幼保健专业优势，利用周末、节
假日到社区开展3岁以下婴幼儿健康、
家庭抚养和早期发展的科学指导，提
高家庭育儿水平。引导符合条件的托
育机构申请中央预算内投资项目，主
动协调发展改革、行政审批等相关部
门，为托育机构跑办项目提供方便。同

时，要求11家婴幼儿照护服务省级试
点要在 4月 29日前提升整改完毕。届
时，市卫健委将对省级试点进行现场
评价打分，评分达不到 80 分的，取消
省级试点资格。

强化督导检查。建设工作开展以
来，我市坚持专项督导，对发现的问题
提出整改时限，要求按照《河北省托育
机构质量评价标准（2022年版》标准，
对省级试点进行升级改造，对没有完
成建成普惠性托育机构的A类县和没
有完成建成单位福利性托育机构的B
类县，要求其在6月30日前完成建设任
务。同时，持续对县级婴幼儿照护指导
中心建设、托育机构消防安全工作及疫
情防控工作加大督查力度。

明确任务 完善方案 强化督导

我市已完成婴幼儿照护服务第一季度托位建设任务

本报讯（李琪） 日前，饶阳县人
民医院心血管内科同时成功完成两例
心梗溶栓+介入治疗，为两名急性心
肌梗死患者打开生命之门。

据介绍，其中一名患者为63岁男
性，因胸痛两天加重 4小时 31分钟来
到医院门诊就诊，确诊为急性下壁心
肌梗死。患者于当天12时30分到达心
血管内科，值班医生立即给予溶栓治
疗。与此同时，该科接到急诊中心电
话，一名 53岁的男性患者因胸痛 5小
时 10 分钟来院急诊，确诊为急性下
壁、后壁心肌梗死。第二名急性心梗

患者于当天 13 时 10 分入住心血管内
科，立即开展溶栓治疗。随后，陆续
对两名患者进行急诊冠脉造影，并植
入冠脉支架。堵塞的血管很快就被打
开，缺血的心肌细胞得到再灌注。患
者化险为夷、转危为安。

自成立胸痛中心以来，饶阳县人
民医院始终秉持“时间就是心肌，时
间就是生命”这一宗旨，把握每一分
每一秒，以最快的速度为胸痛患者
打通生命的绿色通道，缩短整体救
治时间，全力以赴提高患者的救治成
功率。

同一时刻成功完成两例心梗溶栓+介入治疗

饶阳县人民医院为患者打开生命之门

本报讯（宋玉）4月 11日，市妇幼
保健院召开创建全国文明城市工作推
进会，全体党员及中层人员参加会议，
院领导班子发出“共创文明城，志愿我
先行”主题号召。

会议传达了市卫生健康委窗口
创建单位年度创建提升工作实施方
案。要求深入推进文明创建管理一
体化，将业务发展前沿端口、行业形
象展示窗口、社会文明传播阵地的
功能充分发挥出来，实现文明创建
与业务发展协调互促、内外一体；深

入推进文明服务设施利用常态化，
消除管理盲区和薄弱点，学雷锋志
愿服务站、消防通道、残疾人停车位
等各项服务设施全天候有人管；深
入推进职工服务规范化，结合全市
深化纠正“四风”和作风纪律专项整
治，全面落实服务公示、服务承诺、
投诉处理等工作制度，根治惰性陋
习，牢树文明新风，提升服务的人性
化、文明化水平；深入推进文明创建
知识普及全员化，开展窗口文明创
建应知应会技能知识全员全岗培

训，针对性组织实测演练；深入推进
文明创建协调联动合力化，相关科
室要积极承接工作任务，实施目标
管理责任制，在各司其职的基础上，
进一步通力协作，共推创建工作；深
入推进文明创建氛围全民化，在全
社会营造人人知晓、人人参与的浓
厚氛围，充分利用各类媒介，不断提
升群众文明意识和参与度。

会议强调，创建文明城市是一项
庞大的社会系统工程，事关民生福
祉、医院形象。全院干部职工要深化

认识，提升优质服务能力，注重打造
具有妇儿温馨特色的创建环境，为群
众从进门、就医到离院提供全过程、
全方位文明服务和贴心体验。要结合
目前开展的爱国卫生运动，进一步整
治环境卫生，坚持每周一次大扫除，
落实垃圾清理、消毒消杀、门前五包
等标准，牵头科室跟进考核，确保各点
位整治达标。要广泛发动、全员参与，
充分发挥医院创建主体、职工创建主
角的职责作用，将文明行为融入日常
工作中，让文明理念感染到每一位患
者。要做好督促整改，按照创建周期，
各科室做好阶段自查自纠，牵头科室
落实阶段督导检查，让能解决的问题
得到及时处理。同时，对于市创城办指
出的问题，及时整改，改完再查，确保
问题清零。

共创文明城 志愿我先行

市妇幼保健院扎实推进全国文明城市创建工作

春天一到，市场上的新鲜果蔬多
了起来。那么，同样都是植物，水果和
蔬菜能不能互相替代呢？

蔬菜和水果不能相互替代

这是因为，两者在营养成分和健
康效应方面虽然有类似之处，但营养
价值各有特点。比如蔬菜的品种远多
于水果，特别是深色蔬菜的维生素、矿
物质、膳食纤维等含量高于水果。同
时，水果中的碳水化合物、有机酸、芳
香物质比新鲜蔬菜多，其营养成分也
不受烹调因素的影响，所以水果蔬菜
不能互相替代，推荐每餐有蔬菜，每日
吃水果。

中国人，水果吃得少！

《黄帝内经》中言“五果为助”。五
果，本指枣、李、杏、栗、桃，亦泛指各种
水果和干果。这就意味着，古人也十分
认可水果对人体健康的重要性。

2019 年美国营养协会的一项调
查研究显示，在人口最多的20个国家
之中，中国人普遍吃水果较少，因为这
个原因导致的绝对心血管病死亡人数
每年约54万人。

所以，我们就可以敞开吃水果了

吗？并不是！那么，每天应该摄入多少
量的水果是最适宜的呢？《中国居民膳
食指南（2016）》指出，健康成年人每天
摄入200至350克新鲜水果比较适宜。
但具体到我们应该多吃哪种水果，则
是因人而异的。

因人而异忌过量

中医认为，水果有寒热温凉不同
属性，而人也有不同体质。

过食寒凉水果易伤脾胃，导致胃
失和降、脾失健运、寒湿内生、阳气受
困，加重运化不利，出现精神萎靡、少
气乏力、食欲缺乏、泄泻等症状。因此
建议体质虚寒的人群食用温热或者甘
平性味的水果，如苹果、木瓜、橘子、桃
等。

对于热性体质的人来说，如食用
了热性的水果，容易导致胃肠积热，火
胜伤津，进而出现一系列“上火”的症
状，如面部生疮、口干、大便干结等。因
此建议此类人群食用凉性或者甘平性
味的水果，如梨、柚子等。总之，不管是
寒凉还是温热性味的水果都不应过
量，大家可根据自己身体的反馈，选择
让自己“舒服”的水果来吃。最好不要
长期吃某一种水果，而是应该多种水

果交替着吃，更不能代替主食或蔬菜。
如果血糖偏高，在血糖允许的情

况下，一天的水果不要超过200克。

水果一定要“嚼”着吃

生吃、咀嚼水果有几大好处：
美容。事实上，一般健康人群最适

合的水果食用方式是生吃、咀嚼，就是
动用我们的牙齿将水果磨碎咽下。咀
嚼有益于锻炼脸部肌肉群，使脸部肌
肉紧致、线条清晰，是一举两得的美容
方法哦！

减肥。咀嚼也可增加饱腹感，放
慢胃排空速度，预防食用水果过量。

控糖。咀嚼还有一个重要益处，能
促进胰岛素分泌，调节体内糖的代谢。
例如，糖尿病患者对于水果最多的一
个担忧，就是血糖升高，甚至是看着血
糖指数表吃水果。但事实上，如果糖尿
病人能够小口、极慢速度地咀嚼水果，
每一口至少咀嚼20次以上，并且吃一
口歇一下，是可以有效缓解血糖上升
速度的。

挑选水果，注意这几点

水果是膳食平衡的重要组成部
分，每一种类都有不同的优势，从营养

均衡的角度来讲，各种水果轮换着吃
效果更好。

很甜，但热量不高。对于要控制饮
食热量，担心水果糖分高又喜欢吃甜
食的人来说，可以选择吃起来很甜但
总热量不高的水果。代表水果有草莓、
木瓜、杏。

很甜，且热量高。这些水果不但吃
起来很甜，含糖量也很高。如果正在减
肥或控制食物摄入总热量，那么这些
水果应该适当少吃。代表水果有香蕉、
鲜枣、荔枝。熟透的樱桃、菠萝、石榴、
芒果，含糖量为 10%至 14%，柿子、鲜
枣、荔枝、榴莲、菠萝蜜、甘蔗、香蕉，含
糖量高于15%。

不甜，但热量高。石榴和百香果吃
起来酸酸的，但含糖量都在 13%至
15%，热量很高，它们富含有机酸，遮
盖了甜味。代表水果有山楂、人参果、
百香果、猕猴桃。同时，还要注意，还有
一部分水果，脂肪含量很高，比如牛油
果、椰肉，含有10%左右的脂肪。

（来源：养生中国）

吃水果时不注意这一点，身体要受大损害

本报讯（记者高艳争 通讯员张
明月） 今年以来，冀州区卫健局以开
展“三统筹三扩大四创建”活动为契
机，一手抓疫情防控，一手抓重项工
作，坚持“两手抓 两手硬 促发
展”工作目标，进一步增举措、鼓干
劲，全力以赴为建设“生态冀州 富
美湖城”贡献卫健力量。

冀州区卫健局始终绷紧疫情防
控这根弦，进一步统一思想、明确
目标任务，狠抓工作落实。该局不
定 时 召 开 班 子 会 、 科 长 会 、 传 达
会，多次召开全体干部职工疫情防
控工作会议，严格落实常态化疫情
防 控 措 施 ， 继 续 抓 好 疫 情 排 查 监
测，做好人员队伍、检验检测、医
疗救治、流行病学调查等工作，有
效防止疫情发生和扩散。

为了提升核酸检测能力，他们
先后建成市六院、市中西医结合医
院、区疾控中心 3 座核酸检测实验
室，区妇幼保健院新建核酸检测实
验室项目正在建设中。同时，他们
给 10 所乡镇卫生院、两家社区卫生
服务中心和 354 所村卫生室均配备了
核酸采样套装、压舌板标本转运箱
和其他必备物资，并对乡镇村医护
人员进行核酸采样能力培训，全面
提高了采集质量和效率。

接种新冠病毒疫苗是常态化疫
情防控期间预防传染、保障全民健
康最有效的手段。为了构建群体免

疫屏障，他们积极推进 3 岁以上人群
疫苗接种工作，督促乡镇、社区对
辖区人员按时上站接种，做到每日
一 统 计 ， 每 日 一 通 报 ， 每 日 一 调
度，确保新冠疫苗接种实现应接尽
接。

为了加强医疗机构疫情防控、
筑牢前沿阵地，冀州区 420 家医疗机
构 均 按 要 求 设 置 了 预 检 分 诊 点
（台），村卫生室均安装了红外线自
动测温仪，统一印制张贴“接诊十
须知、接诊患者指引、通告”等，
并在门口显著位置张贴健康码、行
程码、发热人员处置流程等，切实
增强基层医疗机构的防控意识和责
任意识，不断提高疫情防控能力。
他们将市六院作为定点发热门诊，
设立了 15 家发热筛查门诊，发热门
诊和筛查门诊均按要求做到“三区
两通道”，配备了相应的防护物资，
防止院内交叉感染，坚决杜绝院内
感染造成的聚集性疫情发生。他们
从市六院、市中西医结合医院等机构
抽调业务骨干，调整充实区新冠肺炎
医疗救治专家组，负责做好医疗救治
工作的技术指导和专家会诊。同时，
他们抽调市六院呼吸、重症、急诊、
外科、护理等相关临床专业 140 人，
组成 5 支新冠肺炎医疗救治队伍，随
时待命，一旦出现疫情需要启动定
点医院时，可随时开展医疗救治工
作，全力保护群众生命健康。

冀州区卫健局慎终如始抓好常态化疫情防控

本报讯（记 者赵益
彬 通讯员申健）近日，
市第三人民医院收到一
封来自张家口市冬奥会
城市运行和环境建设管
理指挥部医疗防疫组的
感谢信。

信中提到“贵单位讲
政治、顾大局，不计得失、
担当奉献，调动医院优势
资源，全力保障支持张家
口赛区工作，为冬奥盛会
的成功举办加油助力、增
光添彩。同时，医院本着

‘优中选优’的原则，选
派郝新路同志到张家口
赛区承担冬奥会医疗防
疫一线保障任务。该同志
勇于担当、冲锋在前，认
真履行工作职责，充分发
扬特别能吃苦、特别能战
斗的作风，坚持精益求
精、密益加密的工作态
度，为确保运动员能够安
全、顺利参加比赛奠定了
基础。医院有力维护了各

参赛运动员、随队官员、利益相关方和
涉冬奥工作人员、服务保障人员的生命
安全和身体健康，为实现‘五个不发生’
的总体目标作出了杰出的贡献。”

收到感谢信，市第三人民医院的
干部职工备受鼓舞。大家纷纷表示，冬
奥会已经圆满结束，但疫情防控容不
得半点松懈。接下来，他们将同医院一
起继续紧绷神经，将防疫抗疫放在最
重要的位置，在与新冠病毒斗争的这
条路上，用三院人的专业态度，抒写一
曲科学、高效、严谨的抗疫之歌。
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本报讯（记者赵松 通讯员韩江
雪、王新文）为贯彻落实第三次中央新
疆工作座谈会、第八次全国对口支援新
疆工作会议精神，日前，我市新一批医
疗援疆团队一行 8 人乘飞机抵达新疆
库尔勒机场，开启了为期一年的援疆工
作序幕。

根据上级文件精神，为了切实
把对口援疆工作引向深入，2017 年 8
月，市政府同尉犁县政府签订了对
口援建交流合作发展框架协议。我
市根据尉犁县援助需求选派对口医
务 人 员 进 疆 从 事 短 期 医 疗 援 助 工
作。2017 年至今，已累计派出短期
支援新疆尉犁县医疗队 8 批次 78 人
次。在疆工作期间，我市援疆医疗

队员以精湛的技术、良好的医德，
获得了尉犁县政府和广大群众的一
致好评，在疆树立了衡水医务人员
良好形象。

据介绍，本次进疆的 8 名援疆专
家，是我市卫健系统按照尉犁县需求
严格筛选和选派的，专业涵盖儿科、
中医科、针灸推拿科、皮肤科、急诊
科、重症科、骨科等领域，都是尉犁
县医疗机构重点科室建设急需紧缺人
才。其中，高级职称1名，中级职称7
名；衡水市人民医院选派 5 名，衡水
市中医医院、安平县人民医院、深州
市人民医院各 1 名。选派人员从业经
验丰富、工作表现突出，都是援派医
院的骨干力量。
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本报讯（张振业） 为满足风湿免
疫病患者就医需求、提升专病专治水
平，近日，深州市医院开设了风湿免
疫门诊，让百姓在“家门口”就能得
到专业的风湿病诊治服务。深州市医
院也成为我市第二家开设风湿免疫门
诊的县级综合医院。

为开设风湿免疫门诊，该院派
人 到 北 京 协 和 医 院 风 湿 科 进 修 学
习，新增自身抗体检查 12 项，并购
进了治疗风湿免疫病的常用药品。
风湿免疫病常会累及多个脏器，单
一学科的治疗不能解决所有问题，
需要依托多学科协作救治。为此，
该院专门成立了由神经内科、心内
科、肿瘤科、内分泌科、五官科、
皮肤科、慢病管理中心、检验科、
放射科等临床医技科室主任或业务
骨干组成的风湿免疫诊疗协作组，

加强多学科协作，遵循诊疗规范，
为风湿免疫病患者提供精细化、高
质量的诊治服务。

风湿免疫病是一类免疫紊乱引起
的全身性疾病，常会造成多器官、多
系统损害，涵盖了 200 多种疾病，常
见的有类风湿关节炎、系统性红斑狼
疮、强直性脊柱炎、血管炎、皮肌
炎、痛风、干燥综合征等。在我国，
风湿免疫病患者超过一亿人。患者群
庞大，但大众普遍对风湿病认识不
足，且基层医院缺少风湿免疫科，区
县病人往往得不到及时、专业的诊断
和治疗，致残致死率高，给社会和家
庭带来了严重的负担。深州市医院风
湿免疫门诊的设立，将有效解决风湿
病患者看病难、找不到专业医生的问
题，真正让群众少跑腿、多收益、得
实惠。
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